



PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS

DECLARA de interés el Proyecto de articulación territorial «Memoria y universidad: estrategia de articulación por el derecho a la identidad» a partir del cual se realiza el Mapa de personas nacidas en Entre Ríos desaparecidas durante la última dictadura con la participación de estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social de la Facultad de Trabajo Social- UNER.”

De forma.-

Autora: Silvia Del Carmen Moreno

Co Autores: Arrozogaray Lorena - Ávila Mariel - Deccó Silvina - Stratta Laura



FUNDAMENTOS

La presente declaración busca destacar el trabajo realizado por las jóvenes Valentina Domínguez, Guadalupe Espósito, Margarita Silva, Judith Mansilla y Sofía Lértora, cinco estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social de la Facultad de Trabajo Social- UNER que elaboraron el Mapa de personas nacidas en Entre Ríos desaparecidas durante la última Dictadura cívico-militar argentina, realizado a partir de lo trabajado y producido en el Proyecto de articulación territorial dirigido por la Magister Carmen Inés Lera «Memoria y universidad: estrategia de articulación por el derecho a la identidad» de la mencionada casa de estudios.

El mapa es digital y los datos están referenciados con diferentes colores. Algunos de ellos permiten visualizar las personas detenidas desaparecidas por departamento de origen. Además, de todas las organizaciones de derechos humanos que el equipo pudo identificar, como así también datos de las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo de la provincia de Entre Ríos.

En el mapa se presenta 302 biografías de personas entrerrianas detenidas desaparecidas distribuidas por departamento o ciudad de nacimiento. Y comprende una breve descripción de quiénes eran, dónde vivían, si tenían familia, si eran estudiantes, trabajadores; también, dónde desaparecieron, cuándo desaparecieron y si tenían muestras de sangre o no de familiares para cotejar con los restos que el Equipo Argentino de Antropología Forense tiene a su resguardo.

Como se menciona anteriormente, también se incluye 14 organizaciones de derechos humanos, referenciadas con color amarillo; entre ellas: el Registro Único de la Verdad; Hijos e Hijas por la Identidad, la Justicia contra el Olvido y el Silencio (H.I.J.O.S), Regional Paraná; la Asociación de Familiares y Amigos de Desaparecidos de Entre Ríos (AFADER); la Asociación de Ex presos «La solapa»; la Liga Argentina por los Derechos del Hombre; Memoria Colectiva; la Asamblea



Permanente por los Derechos Humanos (APDH). Organizaciones que brindaron información y con las que las estudiantes articularon para llevar adelante de forma colaborativa el Proyecto «Memoria y Universidad». Y con color celeste, están identificadas las 16 Madres de Plaza de Mayo que tuvieron una participación activa y política en la búsqueda de personas detenidas desaparecidas. Si bien la mayoría de ellas ha fallecido, desde el equipo se busca dejar el recuerdo de que en Entre Ríos hubo madres que aportaron a esta lucha, que fueron impulsoras en las búsquedas y en la lucha por la memoria, la verdad y la justicia.

Estas experiencias remarcan el valor y la importancia de este mapa como recurso para la preservación de la memoria histórica, dado que no solo constituye es una herramienta para visibilizar las víctimas de la represión, sino que también permite entender la magnitud y la sistematicidad de las violaciones a los derechos humanos ocurridas entre 1976 y 1983.

Un detalle no menor que comentan las autoras del mapa es que el número de detenidos desaparecidos o la información que allí se encuentra va cambiando y es provisoria, ya que pueden aparecer nuevas denuncias o más información acerca de las personas.

Se puede acceder al mapa en https://umap.openstreetmap.fr/es/map/mapa-desaparecidos-enterrerrianes_938119#15/-31.7320/-60.5261

En tiempos en los que el gobierno nacional fomenta el negacionismo queremos destacar el enorme trabajo realizado, en su formación profesional en la Universidad Pública, por jóvenes estudiantes preocupadas por la construcción de la memoria colectiva para que nunca más perdamos la democracia en manos de dictaduras cívico-militares. Cuando todo el tiempo nos quieren decir que a las y los jóvenes no les interesa la historia tenemos una muestra mas de que no es así, que la memoria de nuestro pueblo se consolida cada día en diversas propuestas.



Por lo antes expuesto, y con el objetivo de apoyar este trabajo que se propone aportar a la memoria colectiva y en particular conocer las historias de vida de detenidas desaparecidas durante la última dictadura cívico-militar, Organizaciones de derechos humanos y madres de plaza de mayo de nuestra provincia, solicitamos a nuestros pares que acompañen la presente declaración de interés.

A 49 años del inicio del último golpe de Estado decimos **NUNCA MÁS.**